

---

## Die Geschichte der Islamberatung Baden-Württemberg

Das Projekt startete im Februar 2015. Die Förderung wurde seitdem viermal verlängert; das Projekt befindet sich mittlerweile in seiner fünften Phase. Die vier Projektphasen erstreckten sich jeweils über zwei oder drei Jahre:

Phase I: Februar 2015–Januar 2017 (Projektleitung: Dr. Hussein Hamdan und Dr. Christian Ströbele)

Phase II: Februar 2017–Januar 2020 (Projektleitung: Dr. Hussein Hamdan)

Phase III: Februar 2020–Januar 2022 (Projektleitung: Dr. Hussein Hamdan)

Phase IV: Februar 2022–Dezember 2023 (Projektleitung: Dr. Hussein Hamdan)

Phase V: Januar 2024 bis Dezember 2025 (Projektleitung: Dr. Christian Ströbele, Leitung des Berater:innen-Teams: Dr. Hussein Hamdan)

### Handreichung

Die gesammelten Erfahrungen aus den bis dahin durchgeführten Beratungen fanden gebündelt Eingang in eine im Dezember 2020 veröffentlichte [Handreichung](#) für kommunale Akteur:innen, die zudem konkrete Handlungsempfehlungen für oft gestellte Fragen im kommunalen Kontext anbietet. Die von dem damaligen Projektleiter Dr. Hussein Hamdan (jetzt Leiter des Projektteams [„Brückenbauen in der Kommune – Muslimische Teilhabe und gesellschaftliches Zusammenleben im DACH-Raum“](#) bei der Eugen-Biser-Stiftung/[Islamberatung Bayern](#)) und der damaligen Co-Beraterin Christina Reich verfasste Handreichung ordnet ausgewählte Islamverbände in die muslimische Landschaft in Deutschland ein und gibt Hinweise zur Zusammenarbeit mit ihnen. Darüber hinaus stellt sie vier Themen vor, die für das Zusammenleben vor Ort von besonderer Bedeutung sind: Moscheebauprozesse, öffentliche Fastenbrechen im Ramadan sowie Fragen von muslimischer Bestattung und der Pflege muslimischer Patient:innen.

### Buch zur Islamberatung

Im Jahr 2023 hat Dr. Hussein Hamdan das Buch [„Als Islamberater unterwegs durch Baden-Württemberg. Erfahrungen – Herausforderungen – Orientierungen“](#) veröffentlicht. Darin blickt er teils persönlich auf seine Erfahrungen mit dem Projekt zurück, diskutiert die wichtigsten Fragen und Herausforderungen des Zusammenlebens mit Muslim:innen in der Kommune und gibt mit konkreten Handlungsempfehlungen Orientierung.

### Jahrestagungen

Ein weiteres Angebot der Islamberatung sind die Jahrestagungen: Aktuelle und zentrale Themenschwerpunkte der Beratungen werden einmal im Jahr aufgegriffen und in einer eintägigen Veranstaltung vertieft behandelt und mit Expert:innen diskutiert. Die Tagungen richten sich an ein Fachpublikum aus Kommunen, Kirchen, Zivilgesellschaft und muslimischen Institutionen und dienen deren Erfahrungsaustausch und Vernetzung.

Dieser Text ist ausschließlich zum privaten Gebrauch bestimmt. Jede weitere Vervielfältigung und Verbreitung bedarf der ausdrücklichen, schriftlichen Genehmigung der Urheberin/des Urhebers bzw. der Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart. Alle Rechte bleiben bei der Autorin/dem Autor. Eine Stellungnahme der Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart ist durch die Veröffentlichung dieser Präsentation nicht ausgesprochen. Für die Richtigkeit des Textinhaltes oder Fehler redaktioneller oder technischer Art kann keine Haftung übernommen werden. Weiterhin kann keinerlei Gewähr für den Inhalt, insbesondere für Vollständigkeit und Richtigkeit von Informationen übernommen werden, die über weiterführende Links von dieser Seite aus zugänglich sind. Die Verantwortlichkeit für derartige fremde Internet-Auftritte liegt ausschließlich beim jeweiligen Anbieter, der sie bereitstellt. Wir haben keinerlei Einfluss auf deren Gestaltung. Soweit diese aus Rechtsgründen bedenklich erscheinen, bitten wir um entsprechende Mitteilung.

Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart  
Im Schellenkönig 61  
70184 Stuttgart  
Telefon: +49 711 1640-600  
E-Mail: [info@akademie-rs.de](mailto:info@akademie-rs.de)